

Zeitschrift: Mitteilungen über Textilindustrie : schweizerische Fachschrift für die gesamte Textilindustrie

Herausgeber: Verein Ehemaliger Textilfachschüler Zürich und Angehöriger der Textilindustrie

Band: 9 (1902)

Heft: 22

Rubrik: Patentaertheilungen

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 28.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

sie sich dann später auch an die Bearbeitung eines Themas wagen dürften, welches von den Betreffenden nach gewalteter Diskussion vielleicht als Lösung einer der vom Verein seit längerer Zeit gestellten Preisfragen in sorgfältiger Weise ausgearbeitet werden könnte.

An dieser Versammlung wurden sechs neue Mitglieder in die Lokalsektion aufgenommen und gleichzeitig der Vorstand durch Herrn Karl Stiefel in Firma Siber & Wehrli in Zürich als Präsident und Herrn W. Ruhoff in Firma Robert Schwarzenbach & Co. in Thalwil als Quästor ergänzt. Es wäre dringend zu wünschen, dass sich in Zukunft auch die in Zürich und Umgebung wohnhaften Mitglieder des Zentralvereins der Lokalsektion anschliessen (Jahresbeitrag nur 1 Fr.) und durch ihre Mitwirkung zum Gelingen des festgesetzten Programms das ihrige beitragen würden.

Was den gemüthlichen Teil betrifft, so könnte derselbe durch eingestreute musikalische und deklamatorische Produktionen an Vielseitigkeit noch gewinnen. Indem der derzeitige Präsident der Lokalsektion selbst über musikalisches Können verfügt, dürfte es ihm vielleicht gelingen, wie in frühern Jahren ein kleineres Trüppchen zu gemeinsamen instrumentalen Produktionen zu vereinigen. Bezügliche Adressen von sachverständigen und etwas kunstgeübten Musikern würden von jener Seite gerne entgegengenommen werden.

Hoffentlich fällt diese Anregung auf günstigen Boden und wendet sich das Interesse unserer Vereinsmitglieder von nun an wieder in vermehrter Weise der Lokalsektion Zürich zu, welche in diesem Fall nicht nur den Mitgliedern viel Anregung bieten, sondern auch wesentlich zur Förderung der gesamten Vereinstätigkeit beitragen könnte.

Kleine Mittheilungen.

— **Ausfuhr nach den Vereinigten Staaten.** Im Oktober 1902 betrug die Ausfuhr nach der Union: 10,62 Mill. Fr. (1901: 8,93 Mill. Fr.) und in den 10 Monaten des laufenden Jahres: 83,21 Mill. Fr. gegen 68,11 Mill. Fr. im entsprechenden Zeitraum des Vorjahres. An dieser Ziffer haben Anteil: Seidenwaren mit 21,86 Mill. Fr. (1901: 16,27 Mill. Fr.), Stickereien mit 37,61 Mill. Fr. (1901: 29,72 Mill. Fr.)

— In sächsischen Textilzentren ist ein umfangreicher Weberstreik ausgebrochen, welcher bereits 3 Wochen dauert. Vermittlungsversuche hatten bis jetzt keinen Erfolg; namentlich im Moerauer Bezirk scheint sich die Lage eher noch zu verschlimmern. Ursache des Ausstandes waren Lohnkürzungen, infolge ungünstiger Geschäftslage.

Entwicklung des deutschen Patentamts in 25 Jahren. Ein dem Staatssekretär des Innern er-

statteter ausführlicher und interessanter Bericht des Präsidenten des Patentamts giebt ein anschauliches Bild über das schnelle Anwachsen des Geschäftskreises des nunmehr 25 Jahre bestehenden Patentamts. Im Jahre 1877 begann es seine Thätigkeit mit 22 Mitgliedern, die im Nebenamte thätig waren, und 18 andern Beamten. Diese Gesamtzahl von 40 beschäftigten Personen ist heute bis auf 729 gestiegen, wovon 117 Mitglieder des Patentamtes sind. Die Einnahmen wuchsen in 25 Jahren von 400,000 Mk. auf über 5 Millionen Mark, die Ausgaben bis auf etwa 2¹/₂ Millionen Mark. Den seiner Zeit im Auswärtigen Amt zur Verfügung gestellten wenigen Räumlichkeiten gegenüber genügen heute kaum die drei grossen, dem Reich gehörigen und vier gemieteten Gebäude dem Dienstbetrieb. Trotz des Zuwachses der Thätigkeit durch die Gesetze zum Schutz der Gebrauchsmuster und der Warenbezeichnungen bildet noch heute das Patentwesen den Mittelpunkt der behördlichen Thätigkeit. Fast ⁹/₁₀ der Einnahmen stammen aus diesem Gebiete, von 76 Mitgliedern sind 65 neben vielen Hilfsarbeitern im Patentwesen beschäftigt. Die Anmeldungen sind von 5949 Patenten im Jahre 1878 auf 21,925, von 2095 Gebrauchsmustern im Jahre 1891 auf 21,432 im Jahre 1900 gestiegen, während die Zahl der Warenzeichenanmeldungen zurückgegangen ist. Insgesamt sind während der Zeit des Bestehens des Patentamtes bis ult. 1900: 285,372 Patente angemeldet, 117,974 d. h. 41,3 Prozent erteilt und nur 488 vernichtet oder zurückgenommen worden. Die meisten Anmeldungen betreffen Elektrotechnik, hauswirtschaftliche Maschinen und Geräte, sowie Wagenbau, Motorwagen und Fahrräder sowie Eisenbahnbetrieb. Von den bis 1886 erteilten 38,569 Patenten sind nur 996, d. h. 2,6 Prozent 15 Jahre lang aufrecht erhalten worden. (Bericht des Patent- und technischen Geschäftsrichard Lüders in Görlitz.)

Yokohama. Laut „N. Z. Z.“ wurde daselbst letzten Sonntag ein Seidenmagazin der Zürcher Seidenimportfirma Siber, Wolff & Co. durch Feuer zerstört. Dabei sollen etwa 1000 Ballen zum Export bestimmter Seide vernichtet worden sein.

Patentertheilungen.

Kl. 20. Nr. 24084. 29 Juni 1901. — Webstuhl mit Excenter-Antrieb für Lade und Schäfte. — Viktor Börner, Frohburgstrasse, Olten (Schweiz). — Vertreter: Hans Stöckelberger, Basel.

Cl. 20. No. 24085. 2 juillet 1901. — Métier à tisser à alimentation automatique du fil de trame. — Horace Winfield Wyman, 58, West Street, Worcester (Massachusetts, Etats-Unis, A. du N.) Mandataire: A. Ritter, Bâle.

Vereinsangelegenheiten.

Verein ehemaliger Seidenwebschüler Zürich.

An unsere Mitglieder!

Bezugnehmend auf den Aufruf an die Leser eingangs dieses Blattes ersuchen wir unsere geschätzten Mitglieder höflich, die Bemühungen des Redaktions-Komitee durch Zuwendung neuer Abonnenten unterstützen zu wollen.

Da noch viele ehemalige Seidenwebschüler da oder dort in der Industrie tätig sind, welche dem Verein noch nicht angehören oder früher aus irgend einem Grund wieder ausgetreten sind, so werden solche Adressen behufs Vermehrung des Mitgliederkreises stetsfort gerne entgegengenommen.